

安永 裕幸



今回は、教育について考
えてみたい。SDGsのゴ
ール4は「質の高い教育を
みんなに」である。良く知
られているように、日本は
この点については世界でも
高い評価を得ている。

SDGsの具体的な目標
では、「全ての子供が男女
の区別なく、無償かつ公正
で質の高い初等教育及び中
等教育を修了できるよう
に」「全ての人々が男女の
区別なく、手の届く質の高
い技術教育・職業教育及び
大学を含む高等教育への平
等なアクセスを得られるよ

うに」「全ての若者及び大
多数の成人が、読み書き能
力及び基本的計算能力を身
に付けられるように」等と
規定されている。

よく「日本には江戸時代
等教育の普及を加速した」と
いはれる。「コネスコ世
界寺子屋運動 (World T
erakoya Movement)」
といふものもあるようだ。

また、日本の特徴とし

て、初中等教育における数
学教育の充実が挙げられる
ことが多い。私も、米国留
学時代(1991~93年)、
こういう経験をした。ま
ず、一般的に米国の大学院
に入るには、TOEFLの
語学試験以外にGMATと
かGREという共通テスト
を受ける必要がある。当
時、GREは英語・数学・
論理の3科目から構成され
ており(理系の大学院の場
合、これに専門科目が加わ
る)、英語はハッキリ言つ
て難し過ぎて日本人には回

経済発展の礎「教育」を考える

未来を
変え

カンボジアのプノンペンにあるカンボジア子供基金の教室。
学生たちはセンターで1日3食を受け取る(ブルームバーグ)



答不能、数学は逆に「二等
辺三角形」「比例」等の概
念を表す英語を知つていれ
ば中学生でも満点が取れ、
最後の論理はクイズみたい
なもので質問の意味が分か
れば回答可能だが時間の制
約が厳しい、という極端な
構成になっていた。日本人
留学生の場合、ほとんど差
が付かなかつたのではない
かと思う。

また、大学の図書館で勉
強していると、ラテン系の
女子学生が私に掛け合
うと近づいてくる。何か
数学教育の優越は、先人た
ちが構築してくれた教育シ
ステムのおかげであ
る。我々はその恩恵
を被つてゐるに過ぎ
ない。逆に、日本人
の英語力は、アジア
の中でも低位である
が、これは教育シス
템の問題というよ
り、日本語の構造・
体系が欧州系言語等
と大きく異なること
に拘るのではないか
と思われる(思った
い)。が、開発途上
国では、「学校がな
い」「学校に通えな
い」「教材がない」
などと記憶している)、分かる
だろう、「教えてくれ」と質
問してきたのが学部1年生
のベネズエラ人留学生。
難駁に言えば、米国でも理
系の大学3年生になるとほ
ぼ日本の高校卒業相当に達
する感じである。同様の経
験をされた方も多いと思わ
れる。

しかしながら、こうした
システムの貢献をした
い。それが産業開発の大
きな原動力にもなると考え
るからだ。

世界の産業開発の原動力に